

grandes Padres de la Iglesia, y al año paulino. 7. *Fiesta del Bautismo del Señor y misa y administración del bautismo a niños*. 8 y 9. *Mensajes del Santo Padre Benedicto XVI para la jornada mundial de las misiones*. 10. *Discurso a los participantes en el congreso con ocasión del XL aniversario del decreto Ad Gentes. Homilía para la nueva evangelización*. 12. *Carta apostólica Porta fidei, con la que se convoca el Año de la fe*, documento de especial importancia.

A estos documentos pontificios añade los tres comentarios indicados. Juan Alonso lo titula "*la Belleza de creer*" y expone muy claramente la posibilidad de creer y la fe sencilla. Carmen Alejos habla de educar en la fe, dentro de la educación cristiana de los niños y los jóvenes, a la que todos tienen derecho. Mons. Fernando Sebastián, que ya había publicado un libro sobre la nueva evangelización en el año de la fe proclamado por Pablo VI, titula su aportación "*Porta fidei, fe y nueva evangelización*" con unas reflexiones de gran interés, unas consecuencias pastorales y unas sugerencias prácticas. En conjunto del libro resulta muy práctico con la finalidad buscada por el editor.

F. CARMONA

González de Cardedal, O., *La teología en España (1959-2009). Memoria y prospectiva*, Ed. Encuentro, Madrid, 2010, 597 pp.

El teólogo abulense nos presenta en esta obra una recopilación de artículos estructurados en tres partes: la primera con el objetivo de ser una visión panorámica de la teología en España desde 1959 hasta 2009 (Presencia), la segunda presentando y analizando lo ocurrido (Memoria), y la última, Prospectiva, proponiendo cómo debería ser la futura teología española.

La obra, por ser humana, quizá no sea perfecta al no recoger todo lo que ha sido la teología española. Pueden faltar temas, aspectos, nombres... Pero es una gran obra, pues la selección que se hace en ella está realizada por uno de los teólogos españoles más reconocidos. Creo que es muy valioso lo que un teólogo como D. Olegario nos ofrece; lo que él ha considerado importante en la reciente historia de la teología española.

Aparecen en esta obra las distintas tendencias de la Iglesia en España, los distintos modos de entender y hacer teología, la historia política y social de nuestro país en estos años. Me parece importante subrayar la importancia que da a la presencia de la Teología en la Universidad civil (tal y como ocurre en Alemania), y las consecuencias negativas en nuestra teología de España de esta ausencia en nuestro país. De sumo interés sus opiniones sobre la teología de la liberación y su influencia en nuestra teología, de las editoriales españolas, de los seminarios, las diócesis, las órdenes religiosas, de los teólogos, de la mujer teóloga.

A pesar de su falta de esperanza en la teología española del futuro, deseamos que esta obra, bella y cuidadosamente editada por Encuentro, testimonio de uno de nuestros mejores teólogos, contribuya a colocar a la Teología en su lugar en nuestra Iglesia, y en nuestro país.

P. A. SÁNCHEZ

"LA CIUDAD DE DIOS"
T. N. 5102
Vol. 226 AÑO 2013 N.º 1
922